

Comment transmettre le flambeau ? (Rivon Krygier)

Talmud : Le miracle de la fiole d'huile

Lorsque les Hellénistes eurent investi le Sanctuaire, ils y souillèrent toutes les huiles. Et lorsque les hommes de la dynastie hasmonéenne parvinrent à les vaincre (et pénétrèrent dans le Temple), ils cherchèrent (de l'huile intacte) mais ne trouvèrent **qu'une seule fiole encore cachetée/scellée par le sceau du grand prêtre**. Elle ne contenait une provision d'huile suffisante que pour l'allumage (de la Menora) d'une journée. **Il y eut un miracle et elle brûla durant huit jours**. L'année suivante, on fixa ces jours, en les célébrant comme jours de fête, de louange et de gratitude (TB, *Chabbat* 21b).

Liturgie

Nous Te sommes reconnaissants, Éternel, pour les miracles que Tu as accomplis et pour la délivrance que Tu as amenée, pour les combats victorieux que Tu as menés en notre faveur et en faveur de nos pères, en ces temps-là et ces jours-ci. Au temps du Grand-Prêtre Matityahou, fils de Jonathan, l'Hasmonéen, et de ses fils, la domination tyrannique hellénistique s'éleva contre Ton peuple Israël pour lui faire oublier Ta Tora et violer Tes commandements. Mais Toi, dans Ta grande compassion, Tu as soutenu Israël dans sa peine ; Tu as fait de leur bataille Ta bataille, de leur cause, Ta cause et de leur revanche, Ta revanche. Tu as livré les puissants entre les mains des faibles, les grandes armées entre les mains des faibles cohortes, les impurs entre les mains des purs, les méchants entre les mains des justes, les orgueilleux entre les mains de ceux qui observaient Ta Loi. Tu T'es fait alors un Nom glorieux et saint dans le monde, en accordant à Ton peuple Israël la victoire et la liberté. Ensuite, Tes enfants sont revenus dans Ton Temple et l'ont déblayé, ils ont **purifié le sanctuaire et ont allumé des lampes dans Tes parvis sacrés**, puis ils ont institué les huit jours de *Hanoucca*, en signe de réjouissance et pour louer et chanter Ton Nom sublime (adjonction à la âmida en période de *Hanoucca*).

Tora

[1] **Le huitième jour**, Moïse appela Aaron et ses fils, et les anciens d'Israël. [3] Tu parleras aux enfants d'Israël, et tu diras : Prenez (les sacrifices)... [4] et pour les actions de grâces, afin de les sacrifier devant l'Éternel et une offrande pétrie à l'huile car aujourd'hui **l'Éternel vous apparaîtra** (*Lv* 9,1-4). [22] Aaron leva ses mains vers le peuple, et il le bénit. Puis il descendit, après avoir offert le sacrifice d'expiation, l'holocauste et le sacrifice d'actions de grâces. [23] Moïse et Aaron entrèrent dans la tente d'assignation. Lorsqu'ils en sortirent, ils bénirent le peuple. Et la gloire de l'Éternel apparut à tout le peuple. [24] Le feu sortit de devant l'Éternel, et consuma sur l'autel l'holocauste et les graisses. Tout le peuple le vit; et ils poussèrent des cris de joie, et se jetèrent sur leur face (*Lévitique* 9,22-24).

(י) וַיִּקְרְיֻבוּ הַנְּשָׂאִים אֶת הַנֶּחֱטָת הַמִּזְבֵּחַ בַּיּוֹם הַמֶּשֶׁחַ אֹתוֹ וַיִּקְרְיֻבוּ הַנְּשָׂאִים אֶת קַרְבָּנָם לִפְנֵי הַמִּזְבֵּחַ :

Les princes présentèrent leur offrande pour la dédicace de l'autel, le jour où on **l'oignit** ; les princes présentèrent leur offrande devant l'autel (*Nombres* 7,10).

Maccabées II : fête des Tentes et du feu

[18] Comme nous allons célébrer, le 25 Kislev, la **purification** du Temple, nous avons jugé bon de vous en informer, afin que vous aussi vous la **célébriez à la manière de la fête des Tentes et du feu** qui se manifesta quand Néhémie, ayant construit le sanctuaire et l'autel, offrit des sacrifices. [19] Lorsque nos pères, en effet, furent emmenés en Perse, les prêtres pieux d'alors prirent du feu de l'autel et le cachèrent secrètement dans une cavité semblable à un puits desséché. Ils l'y mirent en sûreté de telle sorte que l'endroit demeura ignoré de tous. [20]

Nombre d'années s'étant écoulées, lorsque tel fut le bon plaisir de Dieu, **Néhémie, envoyé par le roi de Perse, fit rechercher le feu par les descendants des prêtres qui l'avaient caché.** Comme ils expliquaient qu'en fait ils n'avaient pas trouvé de feu, mais un liquide épais, il leur ordonna d'en puiser et de le rapporter. [21] Quand on l'eut apporté, Néhémie commanda aux prêtres de répandre ce liquide sur ce qui était nécessaire aux sacrifices, le bois et ce qu'on avait placé dessus. [22] Cet ordre une fois exécuté, et le moment venu où le soleil, d'abord obscurci par les nuages, se remit à briller, **un grand brasier s'alluma, ce qui suscita l'admiration de tout le monde.** [23] Tandis que le sacrifice se consumait, les prêtres faisaient la prière : tous les prêtres avec Jonathan qui entonnait, les autres reprenant comme Néhémie (*II Mac* 1,18-23). [...]

Arrivé là, Jérémie trouva une habitation en forme de grotte et il y introduisit la tente, l'arche, l'autel des parfums, puis il en obstrua l'entrée. [...] Ce lieu sera inconnu, dit-il (Jérémie), jusqu'à ce que Dieu ait opéré le rassemblement de son peuple et lui ait fait miséricorde. Alors le Seigneur manifestera de nouveaux ces objets, **la gloire du Seigneur apparaîtra [par le feu céleste] ainsi que la Nuée,** comme elle se montra au temps de Moïse et quand Salomon pria pour que le saint lieu fut glorieusement consacré » (*II Mac* 2,5, 7-8).

[3] **Une fois le Temple purifié, ils bâtirent un autre autel, puis, ayant tiré des étincelles de pierres à feu, ils prirent de ce feu et, après deux ans d'interruption, ils offrirent un sacrifice,** firent fumer l'encens, allumèrent les lampes et exposèrent les pains de proposition. [4] Cela fait, prosternés sur le ventre, ils prièrent le Seigneur de ne plus les laisser tomber dans de tels maux, mais de les corriger avec mesure, s'il leur arrivait jamais de pécher, et de ne pas les livrer aux nations blasphématrices et barbares. [5] **Ce fut le jour même où le Temple avait été profané par les étrangers que tomba le jour de la purification du Temple, c'est-à-dire le 25 du même mois qui est Kislev.** [6] **Ils célébrèrent avec allégresse huit jours de fête à la manière des Tentes,** se souvenant comment naguère, aux jours de la fête des Tentes, ils gîtaient dans les montagnes et dans les grottes à la façon des bêtes sauvages. [7] C'est pourquoi, portant des **thyrses, de beaux rameaux et des palmes,** ils firent monter des hymnes vers Celui qui avait mené à bien la purification de son lieu saint. [8] Ils décrétèrent par un édit public confirmé par un vote que toute la nation des Juifs solenniserait chaque année ces jours-là (*II Mac* 10,3-8).

Flavius Josèphe : Fête des lumières

« elle fut toujours observée depuis et on la nomme la fête des lumière, à cause, à mon avis, que ce bonheur qui fut comme une agréable lumière qui dissipa les ténèbres de nos si longues souffrances, vint à paraître dans un temps où nous n'osions nous le promettre » (*Antiquités judaïques* XII,11).

Talmud : Le solstice d'hiver

Rav Hanan fils de Rabba enseigne : Les Calendes, ce sont les huit jours après le solstice d'hiver ; les Saturnales, les huit jours qui le précèdent. On s'en souvient par (l'interprétation du) le verset : “Tu m'as formé/éprouvé (*tsartani*) en un arrière (*ahor*) et un devant (*vakédem*)...” (*Psaumes* 139,5). Les Sages enseignent : Adam, le premier homme vit que la longueur du jour allait en déclinant (de jour en jour) et il se dit : “Malheur à moi, sans doute est-ce parce que j'ai failli (de par la faute originelle) que le monde s'obscurcit et qu'il régresse vers le chaos primordial ; telle est la mort qui m'a été assignée par les Cieux.” Il se mit à jeûner et à implorer durant huit jours. Lorsqu'il s'aperçut qu'à partir du solstice d'hiver, les jours commençaient à rallonger, il se dit : “Tel est en fait l'ordre de la nature” et il célébra le fait durant huit jours. L'année suivante, il fixa ces deux périodes de huit jours comme jours de célébration. Il le fit pour la gloire divine mais eux (les païens, et ultérieurement les Romains) le firent dans un but idolâtre (TB, *Avoda zara* 8a).